

**UNIVERSITE TOULOUSE III PAUL SABATIER**  
**FACULTE DES SCIENCES PHARMACEUTIQUES**

ANNEE : 2015

THESES 2015 TOU3 2009

**THESE**

**POUR LE DIPLOME D'ETAT DE DOCTEUR EN PHARMACIE**

Présentée et soutenue publiquement  
par

POMIES VALERIE

A PROPOS DE QUINZE PLANTES MEDICINALES DE GUADELOUPE  
INSCRITES A LA PHARMACOPEE FRANCAISE LE 1<sup>ER</sup> AOUT 2013

30 Janvier 2015

Directeur de thèse : Sésé Pascale

**JURY**

Président : Professeur Fabre Nicolas  
1er assesseur : Mme Sésé Pascale  
2ème assesseur : Mme Rivière Nicole

## RESUME en français

Après avoir présenté l'île de la Guadeloupe dans ses contextes géographique, historique, ethnique et thérapeutique, chacune des quinze plantes médicinales sera développée.

Les quinze plantes de Guadeloupe que nous verrons ici sont : le Bois d'Inde, le Soumaké, la Glycérine, le Marron noir, le Gros baume, l'A toux maux, le Pois de bois, le Thé pays, l'Herbe à fer, le Cochlearia, le Graines en bas feuille, le Goyavier, le Catalpa, le Siyo et la Verveine queue de rat.

Ces plantes médicinales guadeloupéennes sont déjà connues de façon ancestrale et inscrites à la Pharmacopée végétale caribéenne. Le 1<sup>er</sup> aout 2013, elles ont été enregistrées à la Pharmacopée française dans la « Liste A des plantes médicinales utilisées traditionnellement » parmi quarante-six plantes médicinales d'Outre-mer.

Après un bref descriptif botanique de l'espèce, nous aborderons sa composition et ses propriétés pharmacologiques, son utilisation en médecine traditionnelle et ses usages thérapeutiques contemporains.

---

## Titre et résumé en Anglais:

### ABOUT FIFTEEN MEDICINALS PLANTS FROM GUADELOUPE REGISTERED IN FRENCH PHARMACOPOEIA ON MARCH FIRST,2013

After presenting the island of Guadeloupe in its geographical context, historical, ethnic and treatment, each of the five medicinal plants will be developed.

The fifteen plants Guadeloupe that we will see here are: *Pimenta racemosa*, *Senna bicapsularis*, *Anredera leptostachys*, *Cordia martinicensis*, *Hyptis suaveolens*, *Alpinia zerumbet*, *Cajanus cajan*, *Capriaria biflora*, *Eryngium foetidum*, *Peperomia pellucida*, *Phyllanthus amarus*, *Psidium guayava*, *Thespesia populnea*, *Sambucus canadensis* and *Stachytarpheta jamaicensis*.

These Guadeloupe medicinal plants are already known to ancestral way and entered the Caribbean plant Pharmacopoeia. On 1 August 2013, they were recorded in the French Pharmacopoeia in the "List A medicinal plants traditionally used" among forty-six medicinal plants overseas territories.

After a brief botanical description of the species, we will discuss its composition and pharmacological properties, its use in traditional medicine and modern therapeutic uses.

---

## DISCIPLINE administrative : Pharmacognosie

---

**MOTS-CLES : plantes médicinales, Guadeloupe, Pharmacopée française, Pharmacopée végétale caribéenne, drogue végétale, Antilles, D.O.M, Outre-mer.**

---

**INTITULE ET ADRESSE DE L'UFR OU DU LABORATOIRE  
FACULTE DES SCIENCES PHARMACEUTIQUES  
35 CHEMIN DES MARAICHERS  
31400 TOULOUSE**

**Directeur de thèse : Mme Sésé Pascale**